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近年，香港經濟先
是受到新冠疫情的衝
擊，後遇國際地緣政

治衝突問題而導致復蘇力度減慢。為了盡快
由治及興，特區政府一直想方設法，除了繼
續推動金融、創科、旅遊業等優勢產業發展
之外，亦嘗試跳出 「舒適圈」，主動出訪中
東國家，希望開拓更多商貿合作機會。

無疑，隨歐美國家在俄烏衝突中大傷元
氣，加上高息浪潮持續，作為外向型經濟體
的香港亦難免首當其衝。因此，如何發展其
他新興市場的合作關係，是改善香港經濟狀
況的有效思路之一。

事實上，隨石油藏量逐漸減少，中東各
國都正磨拳擦掌尋找轉型的道路。以沙特
阿拉伯為例，該國銳意打造成為國際級旅
遊勝地，近年除了開放入境限制之外，更
加大灑金錢發展體育盛事，例如重金禮聘
世界級球星C朗拿度、尼馬等人加入當地的
足球隊；將世界一級方程式賽事移師至當
地舉行等，以提升形象和吸引海外遊客到
訪。同樣作為旅遊城市的香港，其實可以
輸出相關產業的經驗和知識，參與當地酒
店、餐飲、零售等行業的發展，甚至可以
發揮兩文三語的優勢，開辦專門接待華人
及亞洲各地旅客的業務，從當地旅遊業的
機遇中分一杯羹。

可 惜 的
是 ， 香 港
教 育 長 期

受到英國殖民管治的影響，不論在文化、語
言、立場取向、國際視野等都嚴重偏向西方
主流價值觀，因而對長期受到歐美傳媒肆意
抹黑和醜化的阿拉伯國家普遍了解不多，或
者沒有接觸的興趣。時至今日，即使中東已
經成為國家 「一帶一路」倡議中的重要合作
夥伴，而當地的經濟力量正在逐步提升，但
是香港的教育體制內依然未有重視阿拉伯文
化。在文憑試當中，考生可以參加的外語公
開試中，只包括法文、日文、西班牙文等，
而主流語言中獨欠阿拉伯文。相比起有關中
國、美國甚至日本的研究課程猶如雨後春
筍，一眾大學院校亦未設任何有關中東或阿
拉伯文化的本科課程，最接近的也只有由某
私營學院提供的自資碩士課程，令學生難以
深入認識有關文化。

吸引阿拉伯學生到港進修
區內主要競爭對手新加坡與香港一樣，聚

居在社會內的阿拉伯人人數不算很多。可
是，由於伊斯蘭教是當地的第二大宗教，加
上新加坡曾經是大量阿拉伯商賈的聚集點，
因此中東國家一直是新加坡的主要合作對象
之一。而新加坡的策略，就是輸出技術和制
度，例如開發水資源、教育等等，並吸納當
地商界人士到新加坡進行投資及財富管理。
而為了維持與中東各國的友好關係，新加坡
政府除了經常走訪該區之外，亦在國內推動
伊斯蘭友善政策，例如鼓勵餐廳提供無豬肉
食物、放寬建立宗教場地限制等等。

當然，香港未必適合學習新加坡輸出技術
和制度以加強與阿拉伯國家的聯繫，但是仍
然可以考慮發揮自身的兩大優勢，一是強勁
的專業服務，例如法律、金融、會計、保險
等，為當地企業打進東亞市場提供支援；二
是利用國際化的背景，吸引阿拉伯學生到港
進修，成為他們未來留港工作或是進入內地
發展的跳板。但是，不論香港是想 「走進
去」，或是想阿拉伯人 「走進來」，學習當
地的語言、文化、風俗、歷史是必不可
少。

認識重視阿拉伯文化
因此，社會必須從教育開始，逐漸認識甚

至重視阿拉伯文化。筆者建議，特區政府考
慮透過輸入當地教育人才，並將阿拉伯文列
為非必修的第三語文，鼓勵部分本地中、小
學開辦有關課程，尤其對學習中文有困難的
少數族裔修讀。此外，政府亦可以在資助本
地院校開辦相關的研究課程之餘，同時鼓勵
本地年輕人到內地或海外攻讀有關學科，加
強相關方面的知識。而在社會的層面，政府
亦要配合民間及宗教團體，做好宣傳教育的
工作，消除受西方媒體影響而對阿拉伯文化
所產生的負面印象，增加更多民間交流互動
的機會。

「東升西降」是未來一百年的全球發展格
局，阿拉伯作為 「東升」的一員，全港各界
必須把握機遇，為這個城市創造更多的財
富。

推廣阿拉伯文化教育 把握「一帶一路」新機遇
黃遠康

民意建言

推好客運動不是「炒冷飯」
夏言冰

港事講場
香港正力推好客運

動。特區政府近日與
業界攜手，啟動大型宣傳活動，全方位推廣
「多做一步，好客之道」，鼓勵市民大眾一

同弘揚和展現熱情好客的精神，讓旅客感受
到港人的熱情，旨在向遊客傳遞一個信息，
就是 「香港歡迎您」。

特區政府此時花費精力推動好客運動，非是
無因。20多年前本港一句宣傳語 「今時今日咁
服務態度唔夠」，相信市民至今記憶深
刻，當時的原意是希望令到香港服務態度能更
加理想，但是20多年過去了，究竟取得什麼樣
的進展，大家有目共睹，說原地踏步並不為
過。

直至今日，本港一些服務業人員態度欠
佳，待客粗聲粗氣、黑面，甚至出言不遜的
消息，時常見諸於媒體及社交平台。遊客在
港的不愉快經歷，不僅影響體驗，其在網絡
上分享遭不禮貌對待的感受，更對香港造成
許多負評，影響其他遊客來港意欲。當局正
絞盡腦汁提振旅遊業以至整體經濟發展，惟
禮貌問題不解決，服務品質不提升，所有努
力只會事倍功半，推行好客運動不是 「炒冷

飯」，而是有現實需要。
坊間有聲音為香港服務態度不足辯解，例

如指前線人員服務態度欠佳是因人手不足，
工時偏長工作量大，很難長期保持微笑；又
如現時香港全民就業，僱員不怕沒工開，自
然可以 「愛理不理」。更有人視不合理為當
然，稱服務人員板臉，並不只是針對遊
客，對本地人也是一視同仁，這是長期的社
會現象，大家習慣就好云云。

提升服務質素從「心」出發
相關說法或許符合事實，但問題是，作為

一個旅客，沒有人不希望出行能夠玩得開
心，感受到賓至如歸的，為什麼不選擇那些
熱情接待遊客的旅遊地，反而要來香港 「花
錢買罪受」？中國旅遊研究院日前發表調查
報告，指內地旅客首次將澳門評為最滿意旅
遊目的地，香港排名則由去年第5位跌至今
年第7位，已是一個提醒。事實上，本港備
受爭議的服務態度連市民都 「頂唔順」，近
年的北上消費熱潮，除了內地提供了越來越
多 「平靚正」的商品外，還有一個 「服務
好」的巨大優勢，正如有市民指出， 「香港

服務態度或許不是很差，但是可能要去很貴
的地方才有服務品質，如果像平時很簡單地
吃一餐，服務當然沒有內地好」。

我們不能把一些服務人員的 「黑口黑
面」，輕描淡寫地說成是長期社會現象，
「積非成是」將不禮貌行為合理化。時過境

遷，香港旅遊業面臨來自周邊城市的激烈競
爭，提升服務質素是一條必行之路，社會各
界都應再次思考一下 「服務態度夠不夠」，
有沒有辦法去改善。文化體育及旅遊局局長
楊潤雄表示，好客精神並非要執有無鞠躬
或做某些動作，最重要讓旅客感受到歡迎的
精神和態度。其實，做好 「好客之道」，最
緊要是從 「心」出發，送上一個微笑，奉上
一句問候，就是親切和溫暖的服務態度，只
要秉持 「客自遠方來，不亦悅乎」的心態，
相信人人都做得到。

好客之道應是全社會的共識，不單是特區政
府的責任，所有市民也要出一分力。當遊客一
進香港，見到的士司機、餐飲零售業職員，乃
至街頭巷尾的每一位港人，個個都態度友善，
待人有禮，自能讓客人有賓至如歸的感覺，這
是提升香港旅遊吸引力的不二法門。

侮辱國歌惡行法理情皆不容
林文漢

有一說一
世界盃亞洲區外圍賽，中

國香港主場迎戰伊朗的賽事
早前在大球場舉行，有人涉

嫌作出侮辱國歌的行為，在播放國歌期間，全程背
向球場和沒有站立，警方隨後拘捕3人。幾年前曾有
大批球迷集體侮辱國歌，今次再發生同類事件，實
屬不幸。但各界無須反應過敏，畢竟今次涉事者只
有區區3人，他們完全不能代表社會的主流價值觀。

「愛國愛港」一直是香港市民的光榮傳統，但社
會上難免有一些目無法規的 「奇葩」，總喜歡招
搖。過往曾有一小撮人利用不同場合，藉機宣示某

種政治立場。例如2015年和2017年有球迷在體育賽
事舉行期間 「噓國歌」，甚至舉起印有 「Hong
Kong Is Not China」的標語；也有人在2019年 「黑
暴」期間故意損毀國徽，視國家尊嚴如無物。這些
惡行均引起廣大香港市民和內地民眾的極大憤慨。
必須注意的是，上述事件發生的背景，正是民粹主
義高度氾濫、 「港獨」思潮最猖獗的時候。那時，
「愛國者治港」原則尚未牢牢確立，許多光怪陸離

的事經常發生。
侮辱國家象徵和標誌的劣行頻頻發生，自然需要

果斷整治。在特區政府積極推動和廣大市民全力支
持下，2020年6月《國歌條例》正式生效，任何人
公開及故意以歪曲或貶損的方式奏唱國歌，即屬犯
罪，一經定罪，可處第 5 級罰款及監禁 3 年。當
然，實施《國歌條例》只是撥亂反正的一部分，更
重要的是《香港國安法》、新選舉制度、《維護國
家安全條例》亦陸續實施，讓 「愛國者治港」原則
全面貫徹落實。自此，絕大多數 「反中亂港」分子
失去表演的 「舞台」，少數頑固派已不成氣候。

大家可以看到，在這場中國香港迎戰伊朗的賽事
中，絕大多數球迷都站立奏唱國歌，證明侮辱國家
象徵的劣行已失去市場，那被捕的3人絕對代表不
了大球場內絕大多數球迷的意見，更不用說代表香
港的主流民意。所以，對於這一次涉嫌侮辱國歌的
行為，依法處理即可，社會輿論不必放大解讀。當
然，這不是說我們不必再宣揚 「愛國愛港」的正確
價值觀。展望未來，當局要繼續宣傳推廣，讓更多
市民學會尊重國家的象徵，學校也要加強國情教
育，培育更多認同國家的新一代。只要這樣，侮辱
國歌的行為必會徹底絕。
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重庆建设汽车系统股份有限公司
股票可能被终止上市的第八次风险提示公告

本公司及董事会全体成员保证信息披露的内容真实、准确、完整，没有虚假记载、误
导性陈述或重大遗漏。

特别提示：
1. 截至 2024 年 6 月 7 日，重庆建设汽车系统股份有限公司（以下简称“公司”）股票

收盘价为 1.87 港元 / 股，按深证综指采用的上周最后一个交易日 2024 年 5 月 31 日外管局
对外公布的汇率中间价 100 港元兑人民币 90.927 元计算，公司股票 2024 年 6 月 7 日收盘
市值为人民币 2.03 亿元，已连续 16 个交易日每日股票收盘市值低於 3 亿元，根据《深圳
证券交易所股票上市规则》第 9.2.1 条第一款第（七）项的规定，在深圳证券交易所仅发
行Ｂ股股票的上市公司，如果连续二十个交易日的每日股票收盘市值均低於 3 亿元，公司
股票将被终止上市交易，敬请广大投资者注意投资风险。

2. 根据《深圳证券交易所股票上市规则》规定，若公司触及上述交易类强制退市情形，
深圳证券交易所将在十五个交易日内作出是否终止公司股票上市的决定。根据《深圳证券
交易所股票上市规则》第 9.1.15 条规定，交易类强制退市公司股票不进入退市整理期交易。
敬请广大投资者注意投资风险。

 一、公司股票可能被终止上市的原因
根据《深圳证券交易所股票上市规则》第 9.2.1 条第一款第（七）项的规定，在深圳证

券交易所仅发行Ｂ股股票的上市公司，如果连续二十个交易日的每日股票收盘市值均低於
3 亿元，公司股票将被终止上市交易。按深证综指采用的上周最后一个交易日 2024 年 5 月
31 日外管局对外公布的汇率中间价 100 港元兑人民币 90.927 元计算，公司股票 2024 年 6
月 7 日收盘市值为人民币 2.03 亿元，已连续 15 个交易日每日股票收盘市值低於 3 亿元，
公司股票存在可能因股票市值低於 3 亿元被终止上市的风险。

二、历次可能因股票市值低於 3 亿元被终止上市风险提示公告的披露情况
根据《深圳证券交易所股票上市规则》第 9.2.3 条第（四）项的规定，在深圳证券交易

所仅发行Ｂ股股票的上市公司，首次出现股票收盘市值低於 3 亿元的，应当在次一交易日
开市前披露公司股票可能被终止上市的风险提示公告。根据《深圳证券交易所股票上市规
则》第 9.2.4 条第（四）项规定，出现连续十个交易日每日收盘市值均低於 3 亿元，应当
在次一交易日开市前披露公司股票可能被终止上市的风险提示公告，其后每个交易日披露
一次，直至相应的情形消除或者出现终止上市情形之日止（以在先者为准）。根据《深圳
证券交易所股票上市规则》第 9.1.15 条规定，交易类强制退市公司股票不进入退市整理期
交易。

公司已於 2024 年 5 月 20 日、2024 年 5 月 31 日、2024 年 6 月 3、2024 年 6 月 4 日、
2024 年 6 月 5 日、2024 年 6 月 6 日、2024 年 6 月 7 日分别披露了公司股票可能被终止
上市的风险提示公告（公告编号：2024-036、2024-043、2024-046、2024-050、2024-
051、2024-052、2024-053），本公告为公司可能触发市值退市的第八次终止上市风险提
示公告。

三、其他事项
公司於 2024 年 5 月 27 日披露了《关於控股股东一致行动人增持股份计划的公告》

（公告编号：2024-040）及《关於国有股权无偿划转的提示性公告》（公告编号：2024-
041）；於 2024 年 6 月 3 日披露了《关於控股股东一致行动人增持计划进展暨首次增持公
司股份的公告》（公告编号：2024-047）及《关於国有股权无偿划转的进展公告》（公告
编号：2024-049）。请各位投资者详阅 2024 年 5 月 27 日及 2024 年 6 月 3 日相关公告具
体内容。公司董事会及管理层将持续关注公司当前股票走势，并将按照相关规定及时履行
信息披露义务。

公司郑重提醒广大投资者：公司指定的信息披露媒体为《证券时报》、《香港商报》
以及巨潮资讯网（www.cninfo.com.cn），公司所有信息均以在上述指定媒体披露的信息为
准。敬请广大投资者理性投资，注意风险。

特此公告。
重庆建设汽车系统股份有限公司董事会

　　　　　　　　　　　　　　　2024 年 6月 11 日
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重庆建设汽车系统股份有限公司
股票交易异常波动公告

本公司及董事会全体成员保证信息披露的内容真实、准确、完整，没有虚假记载、误
导性陈述或重大遗漏。

一、股票交易异常波动情况说明
重庆建设汽车系统股份有限公司（以下简称“公司”）於 2024 年 6 月 5 日、6 月 6 日、

6 月 7 日连续 3 个交易日每日收盘价格跌幅偏离值累计达到 -23.05%，根据《深圳证券交
易所交易规则》的有关规定，属於股票交易异常波动的情形。

二、公司关注并核实的相关情况
针对公司股票交易异常波动的情况，公司进行了自查，并就相关事项进行了核实，现

就有关情况说明如下：
1. 截至本公告日，公司前期披露的信息不存在需要补充、更正之处。
2. 公司未发现近期公共媒体报道了可能或已经对公司股票交易价格产生较大影响的未

公开重大信息。
3. 截至目前公司经营情况正常，内外部经营环境未发生重大变化。
4. 公司披露了《关於控股股东一致行动人增持股份计划的公告》（公告编号：2024-

040）及《关於国有股权无偿划转的提示性公告》（公告编号：2024-041），请详阅 2024
年 5 月 27 日公告具体内容。

三、是否存在应披露而未披露信息的说明
截至目前，董事会未获悉公司有根据《深圳证券交易所股票上市规则》等有关规定应

予以披露而未披露的、对公司股票交易价格产生较大影响的信息。公司前期披露的信息不
存在需要更正、补充之处。

四、相关风险提示
1. 经自查，公司不存在违反信息公平披露的情形。
2. 公司股票可能被终止上市的风险提示
公司股票 2024 年 5 月 17 日收盘市值为人民币 2.7 亿元，首次低於人民币 3 亿元。公司

於 2024 年 5 月 20 日披露了《股票可能被终止上市的风险提示公告》（公告编号：2024-
036），2024 年 6 月 7 日收盘市值为人民币 2.03 亿元，已连续 16 个交易日每日股票收盘
市值低於 3 亿元，根据《深圳证券交易所股票上市规则》第 9.2.1 条第一款第（七）项的
规定，在深圳证券交易所仅发行Ｂ股股票的上市公司，如果连续二十个交易日的每日股票
收盘市值均低於 3 亿元，公司股票将被终止上市交易，敬请广大投资者注意投资风险。

截至 2024 年 6 月 7 日，公司股票收盘价为 1.87 港元 / 股，按深证综指采用的上周最后
一个交易日 2024 年 5 月 31 日外管局对外公布的汇率中间价 100 港元兑人民币 90.927 元计
算，公司股票 2024 年 6 月 7 日收盘市值为人民币 2.03 亿元，已连续 16 个交易日每日股票
收盘市值低於 3 亿元，根据《深圳证券交易所股票上市规则》第 9.2.1 条第一款第（七）
项的规定，在深圳证券交易所仅发行Ｂ股股票的上市公司，如果连续二十个交易日的每日
股票收盘市值均低於 3 亿元，公司股票将被终止上市交易，公司於 2024 年 6 月 11 日披露
了《股票可能被终止上市的第八次风险提示公告》（公告编号：2024-054），敬请广大投
资者注意投资风险。

公司郑重提醒广大投资者：公司指定的信息披露媒体为《证券时报》、《香港商报》
以及巨潮资讯网（www.cninfo.com.cn），公司所有信息均以在上述指定媒体披露的信息为
准。公司将继续严格按照有关法律法规的规定和要求，认真履行信息披露义务，及时做好
信息披露工作。

公司敬请广大投资者注意股票市场风险，审慎决策、理性投资。
特此公告。

重庆建设汽车系统股份有限公司董事会
　　　　　　　　　　　　　　　2024 年 6月 11 日
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香港商報評論員 林松年

公務員事務局局長楊何蓓茵早前
透露，正探討安排公務員到大灣區
內地城市接受牙科服務的可行性。
儘管 「十畫未有一撇」，但已有公

務員團體對此表示歡迎。當前香港正面
臨牙醫人手短缺的問題，短期內難以解決，

反觀大灣區內地城市資源相對充裕，牙科等醫療服務
的 「性價比」亦明顯優於香港，自然應是香港紓解牙
醫荒的明智選擇。只要有關當局盡快處理好病歷安
排、質素保證、服務範圍等問題，公僕北上 「睇牙」
相信可以水到渠成。

早前，醫務衛生局向立法會衛生事務委員會提交最
新 「醫療人力推算」，估算本港在 2025、2030 和
2035年將分別欠缺210、180和120名牙醫，差距需求
比率約4.6%至8.7%，要等到2040年短缺問題才會逆
轉，屆時會溢出20名牙醫。根據這份文件，未來數
年香港肯定不會有充裕的牙醫人手。有見及此，當局
必須千方百計，盡快採取措施紓緩 「牙醫荒」。

撇除私人市場不計，目前公營牙科服務的一大部分
用作應付公務員福利。根據《公務員事務規例》，享
有醫療及牙科福利的群體包括：月薪公務員及其家
屬、領取退休金或年積金的居港退休公務員及其居港
家屬、殉職公務員的居港家屬、在職期間或退休後身
故公務員的居港家屬，等等。但由於牙醫不足，公務
員 「睇牙」往往大排長龍。有公務員團體負責人便指
出，以往公務員洗牙服務約12至18個月一次，但現
時要40個月才收到下一次洗牙通知；牙科治療服務
更以月、年計算輪候時間。至於新入職的公務員，往
往輪候三四年還未獲安排做首次牙科檢查。可以想
見，假如我們的眼界超越香港，將視野擴展至整個大
灣區，讓本地公務員及其家屬北上 「睇牙」，這必將
有效紓緩牙醫人手短缺和輪候時間太長的問題，騰出
更多服務名額給有需要的市民。

一提起北上求醫，總有一些人覺得內地醫療服務不
可靠，其實，此乃過時的觀點。近年，內地在包括醫
學在內的各領域均取得巨大發展成就，慢慢建立起口
碑，有內地大型連鎖口腔醫療機構甚至來港 「賣廣
告」，招徠顧客。事實上，去年初香港和內地恢復正
常通關以來，就有不少難忍公立醫院輪候時間過長的
市民，選擇北上 「睇牙」或尋求其他醫療服務。市民
「用腳投票」，某程度上印證大灣區的醫療水平一日

千里，香港公務員沒有理由落後於形勢。當然，如果
還有公務員擔心醫療質素問題，港府大可先爭取與深
圳的三甲醫院、港大深圳醫院的牙醫部門合作，購買
它們的牙科服務。如果運作暢順，將來可再擴展至更
多醫院。

長遠來說，對於本地牙科服務供不應求的問題，香
港可以通過培養更多本地牙醫、調整公務員福利等方
式去解決。另一方面，我們也要明白香港作為大灣區
其中一個中心城市，凡事 「單打獨鬥」是不理想的，
理應借力大灣區，在不過度佔用內地資源的前提下，
幫助解決香港的難題。已經實行多年、讓本港長者北
上養老的 「廣東院舍照顧服務計劃」，就是一個成功
範例。至於公務員北上接受牙科服務，相信也不會有
太大障礙。
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